

Pour en savoir plus

La réflexion sur le rôle des médecins dans l'éducation pour la santé est récente. Celle concernant le rôle des pharmaciens l'est encore plus. C'est pourquoi la littérature francophone sur ces sujets est peu abondante. Nos recherches bibliographiques nous ont ainsi conduits à identifier une majorité de références assez générales en éducation pour la santé/éducation du patient. La première partie de ce « Pour en savoir plus » propose une liste de références bibliographiques présentant le cadre d'action suivies de références de guides et recommandations pour la pratique. La deuxième partie présente des organismes proposant des ressources documentaires utilisables par les professionnels de santé ou ayant pour mission de développer le rôle des professionnels en matière d'éducation pour la santé. La troisième partie recense des formations diplômantes ou non en éducation pour la santé et éducation du patient, et, enfin, une dernière partie signale des revues et des outils pédagogiques.

Ressources bibliographiques

Pour mémoire, la lecture des documents cités dans cette bibliographie pourra être complétée par la consultation d'un précédent dossier de *La Santé de l'homme* 1999, n° 341 : 51 p., intitulé : *Éducation des patients... formation des soignants* ?

Exercice de l'éducation pour la santé : cadre général

- Comité français d'éducation pour la santé. *L'éducation pour la santé des patients. Un enjeu pour le système de santé*. Vanves : CFES, coll. Séminaires, 2001 : 183 p.
- Comité français d'éducation pour la santé. *Programme d'actions. Professionnels de santé : les médecins généralistes 1997-1998-1999*. Vanves : CFES, coll. Dossiers techniques : 30 p.
- Ministère de l'Emploi et de la Solidarité. *Plan national d'éducation pour la santé*. Paris : ministère de l'Emploi et de la Solidarité, 2001 : 23 p.
- OMS, Bureau régional pour l'Europe. *Éducation thérapeutique du patient. Programmes de formation continue pour professionnels de soins dans le domaine de la prévention des maladies chroniques. Recommandations d'un groupe de travail de l'OMS*. Copenhague : OMS, 1998 : 88 p.
- Sandrin Berthon B. *Éducation pour la santé, éducation thérapeutique : quelles formations en France ? État des lieux et recommandations*. Rapport établi à la demande de monsieur Bernard Kouchner, ministre délégué à la Santé. 2002 : 85 p. [Non édité - consultable au centre de documentation de l'INPES].
- Sandrin Berthon B. (coord. par). *L'éducation du patient au secours de la médecine*. Paris : Puf, coll. Éducation et formation, 2000 : 198 p.
- Sandrin Berthon B., Aujoulat I., Ottenheim C., Martin F. (sous la dir.). *L'éducation pour la santé en médecine générale. De la fonction curative à la fonction éducative*. Vanves : CFES, coll. Séminaires, 1997 : 176 p.

Comment s'y prendre en éducation pour la santé ?

- Doumont D., Libion F. *Quelle est la place de l'éducation pour la santé en pharmacie d'officine ?* Louvain : UCL-Reso, Série de dossiers techniques, 2002 : 22 p.
En ligne : <http://www.md.ucl.ac.be/entites/esp/reso/dossiers/dos19.pdf> [Dernière visite le 04/03/05]
- Fantino B., Fabri J. *Guide de médecine préventive. Quinze questions à l'usage du généraliste*. Paris : Ellipse, 2001 : 256 p.
- Hirsch A., Le Maitre B. *Pharmacien et tabac. Prise en charge de l'arrêt du tabac*. Paris : Cespharm, fiche technique, 2004 : 8 p.
En ligne : <http://www.ordre.pharmacien.fr/upload/Syntheses/18.pdf> [Dernière visite le 08/02/2005]
- Laperche J. *Agir en médecine générale. Éducation du patient et enjeux de santé* 2002 ; 21(4) : 94-7.

Structures ressources, organismes

- **Centre régional de ressources et de formation à l'éducation du patient (Cerfep)**
Mis en place en 1997 par la caisse régionale d'Assurance Maladie du Nord-Pas-de-Calais, le Cerfep a pour mission de promouvoir la culture et les pratiques dans le domaine de l'éducation du patient. Il accompagne les équipes soignantes pour les aider à mettre en œuvre et évaluer des projets en éducation du patient (formation action). Il propose, dans le cadre de la formation continue, un diplôme universitaire en éducation du patient (DUEP) coorganisé par le Cerfep et les universités de Lille-1, Lille-2 et Lille-3. Il met à disposition des professionnels et futurs professionnels de santé un centre de ressources documentaires traitant des aspects pédagogiques, psychologiques, socio-logiques, juridiques, philosophiques, éthiques liés à l'éducation du patient et l'éducation pour la santé.

Cerfep-Cram Nord-Picardie – département de santé publique

11, allée Vauban, 59662 Villeneuve-d'Ascq Cedex – Tél. : 03 20 05 63 96 –
Fax : 03 20 05 79 80
Mél : cerfepnp@cram-nordpicardie.fr
En ligne : <http://www.cram-nordpicardie.fr/Sante/EducationPatient/Presentation.html>
[Dernière visite le 14/02/05]

• Comité d'éducation sanitaire et sociale de la pharmacie française (Cespharm)

Le Cespharm, anciennement CESSPF, est une commission permanente de l'Ordre des pharmaciens. Il a pour objectifs de développer le rôle du pharmacien en matière de prévention et d'éducation pour la santé, d'éduquer et de diffuser des produits de communication adaptés. Une présentation plus détaillée de cet organisme est faite dans le présent dossier par son président et sa secrétaire générale.

Cespharm

4, avenue Ruyssdaël, 75379 Paris Cedex 08
Fax : 01 56 21 35 09
Mél : cespharm@ordre.pharmacien.fr

• Unité d'éducation pour la santé (UCL-Reso)

Constituée en 1984 et dirigée jusqu'en 1991 par Jacques A. Bury, l'UCL-Reso est une unité de formation et de recherche de l'école de santé publique, au sein de la faculté de médecine de l'université catholique de Louvain. Centre collaborateur de l'OMS, son domaine est celui de la promotion de la santé, la prévention, l'éducation pour la santé et particulièrement l'éducation du patient. Ses travaux de recherche portent sur la construction et l'appropriation des savoirs scientifiques et professionnels dans le domaine de la santé : modèles explicatifs des comportements de santé, évaluation en promotion de la santé, analyse des besoins et pratiques en éducation du patient. L'unité Reso organise un cursus de formation universitaire interdisciplinaire en promotion et édu-

gnement « éducation pour la santé », unité d'éducation pour la santé, Reso – avenue E.-Mounier, 50, Centre faculté +1 – 1200 Bruxelles. Tél. : + 32 2 764 50 70
Mél : joris@reso.ucl.ac.be
En ligne : <http://www.ucl.ac.be/etudes/2004/programmes/edus2.html> [dernière visite le 14/03/05]

• **Diplôme de formation continue en éducation thérapeutique du patient. Université de Genève, faculté de médecine, département de médecine interne des HUG, Suisse.**

Cette formation s'adresse à tous les professionnels de santé diplômés et exerçant depuis trois ans au minimum (médecin, infirmier, diététicien, physiothérapeute, podologue, etc.). De plus, elle est ouverte à tous les professionnels des sciences humaines et administrateurs de santé reconnus par une licence universitaire ou un titre équivalent, avec une pratique dans le milieu de la santé depuis plus de trois ans.

La finalité de cette formation continue est de permettre au participant « *d'être capable d'aider les patients atteints d'affections chroniques à acquérir la capacité de gérer leur traitement afin de prévenir les complications résultant de leur propre maladie, tout en conservant ou améliorant leur qualité de vie* ».

Renseignements : Université de Genève – 24, rue du Général-Dufour – CH-1211 Genève.

Tél. : + 41 22 379 78 33 –
Fax : + 41 22 379 78 30 –
Mél : info@formcont.unige.ch

En ligne : http://www.unige.ch/formcont/AAdiplomat/sante_educthera_a_02_05.html

[Dernière visite le 14/02/05]

Autres formations

• **Groupe de recherche et d'intervention pour l'éducation permanente des professions sanitaires et sociales (Grieps)**

L'organisme assure des formations autour de quatre grandes thématiques intitulées :

- le management des institutions sanitaires et sociales ;
- le soin et l'organisation ;
- la formation dans les instituts de formation du secteur sanitaire et médico-social ;
- cycle long/formation diplômante.

Les formations visent en particulier à développer les compétences suivantes : l'encadrement, la communication, la pédagogie, la formation des formateurs, la gestion et le développement des ressources humaines.

Les publics visés sont les médecins, cadres de santé, cadres administratifs, infirmiers, aides-soignants.

Stages courts, cycles longs, formations diplômantes permettent notamment d'obtenir les diplômes de licence et maîtrise en sciences de

cation pour la santé et en éducation du patient. Le service documentaire Resodoc met en ligne ses bases de données bibliographiques (Doclets) et annuaire d'organismes (Quisante).

UCL-Reso

avenue Mounier 50, B – 1200 Bruxelles (Belgique) Tél. : +32 2 764 50 70 –
Fax : + 32 2 764 50 74
En ligne : <http://www.md.ucl.ac.be/entites/esp/reso/> [Dernière visite le 04/03/05]

• Unité de prévention et d'éducation pour la santé (UPE)

Unité hospitalière du centre hospitalier de Dreux, membre du réseau des hôpitaux promoteurs de santé, l'UPE est incluse dans un pôle addictologie – prévention – éducation (Pape). Ses missions sont d'assurer la continuité entre la ville et l'hôpital, les soins et la prévention, les secteurs sanitaire et social. Ouvert aux professionnels de santé et aux intervenants en éducation pour la santé, le centre de documentation de l'UPE a développé une politique d'acquisition de documents particulière sur les thèmes de l'éducation thérapeutique, de l'addictologie, en particulier concernant le tabac, de la santé des populations précarisées.

Unité de prévention et d'éducation pour la santé

Centre hospitalier V.-Jousselain, 44, av. Kennedy, BP 69, 28102 Dreux Cedex
Tél. : 02 37 51 54 59

Formations

Une sélection de tout type de formations relatives à la promotion et à l'éducation pour la santé est régulièrement actualisée par le département Documentation de l'INPES sur le site Internet de l'Institut, rubrique « Agenda Santé », puis « Formations ».

En ligne : <http://www.inpes.sante.fr/> [dernière visite le 14/03/05]

Formations diplômantes en France

Depuis octobre 2004, une sélection de vingt-six formations diplômantes universitaires en promotion de la santé, éducation pour la santé et éducation du patient est disponible sur le site Internet de l'INPES. L'objectif de cette base est d'informer les étudiants et les professionnels désireux de se former dans ces champs. Réalisée par l'INPES à partir de différentes sources documentaires disponibles sur ces formations, elle sera actualisée chaque année.

Les formations identifiées sont présentées sous forme d'une fiche descriptive synthétique. Chaque fiche comprend les catégories d'informations suivantes : la ville, les porteurs de la formation, le public visé, le programme, le déroulement, les modalités d'admission, les modalités de validation, le coût, les coordonnées de la structure susceptible de fournir des renseignements, et, enfin, un lien Internet vers une présentation plus détaillée de la formation.

En ligne : <http://www.inpes.sante.fr/> Rubrique « Professions de santé », puis « Formations diplômantes/éducation pour la santé /éducation du patient » [dernière visite le 14/03/05]

Formations diplômantes dans le monde francophone

• **Licence en sciences de la santé publique (promotion de la santé, éducation pour la santé). Université catholique de Louvain, Belgique.**

La licence s'adresse à des professionnels de santé, du secteur médico-social et de l'éducation qui souhaitent acquérir et/ou perfectionner les compétences universitaires nécessaires pour la conception, la planification, la coordination, la gestion et/ou l'évaluation d'interventions en éducation pour la santé ou en éducation du patient.

Renseignements : Edus Commission d'ensei-

l'éducation délivrées par l'université de Provence.
Renseignements : Grieps – 74, rue du Grand Roule – 69110 Sainte-Foy-lès-Lyon.

Tél. : 04 72 66 20 42 (32 ou 33 ou 40) –
Fax : 04 72 66 20 44
Mél : contact@grieps.fr
En ligne : <http://www.grieps.fr/> [Dernière consultation le 14/02/05]

• Institut de perfectionnement en communication et éducations médicales (Ipcem)

Créé en 1989, l'Ipcem est actuellement la première structure en France de formation des soignants à l'éducation des patients atteints de maladies chroniques. Elle s'adresse aux professionnels de santé travaillant au sein ou hors de l'hôpital auprès d'enfants ou d'adultes : médecins, pharmaciens, psychologues, infirmier(e)s, diététicien(ne)s, puéricultrices, kinésithérapeutes, etc. Le catalogue complet des formations est téléchargeable sur le site Internet.

Renseignements : Ipcem – 13, rue Jean-Jaurès – 92807 Puteaux Cedex
Tél. : 01 49 06 56 24 – Fax : 01 49 06 84 75
Mél : info@ipcem.org
En ligne : <http://www.ipcem.org> [Dernière consultation le 14/02/05]

Revues

• Éducation du patient et enjeux de santé

Le Centre d'éducation du patient asbl de Belgique édite, depuis 1982, ce périodique destiné aux professionnels de la santé et aux chercheurs dans le domaine de l'éducation du patient. Il paraît quatre fois par an.

Par la diffusion de recherches, d'expériences, de contributions scientifiques, son agenda des manifestations, des colloques, des séminaires, ce périodique, unique en langue française, se veut un instrument de liaison entre toutes les personnes intéressées par l'information et l'éducation du patient. Chaque numéro approfondit une thématique (la relation éducative, la santé du nourrisson, la personne handicapée en communication et en relation, etc.).

Ses auteurs proviennent d'horizons professionnels variés : médecins, infirmiers, psychologues, sociologues, éducateurs pour la santé, chercheurs, etc. Son comité de lecture international est composé de chercheurs en éducation du patient.

ISSN : 0777-0898

• Patient Education and Counseling (Elsevier)

Périodique officiel de l'association interdisciplinaire et internationale d'éducation du patient et de promotion de la santé EACH (European Association for Communication in Healthcare). Il est particulièrement destiné aux chercheurs en éducation pour la santé, aux éducateurs pour

la santé, aux soignants, aux psychologues et sociologues intéressés par le champ de l'éducation pour la santé du patient.

Le journal se propose d'explorer de nouveaux modèles éducatifs, de fournir un lieu d'expression à la recherche fondamentale et appliquée, ainsi que de promouvoir les études d'organisations impliquées dans l'éducation du patient, le counseling et la promotion de la santé.

ISSN : 0738-3991

Outils pour les médecins

• Ministère de la Santé et de la Protection sociale, Caisse nationale de l'assurance maladie, Institut national de prévention et d'éducation pour la santé. *Mal de dos. Ouvrons le dialogue*. Saint-Denis : INPES, 2004 : un guide médecin, une affiche + 30 livrets.

En ligne : <http://www.inpes.sante.fr/CFESBases/catalogue/pdf/735.pdf> [Dernière visite le 23/03/05]

• Ministère de la Santé et de la Protection sociale, Caisse nationale de l'assurance maladie, Institut national de prévention et d'éducation pour la santé. *Mal de dos. Ouvrons le dialogue*. Saint-Denis : INPES, 2004 : un guide médecin, une affiche + 30 livrets.

En ligne : <http://www.inpes.sante.fr/CFESBases/catalogue/pdf/735.pdf> [Dernière visite le 23/03/05]

• Ministère de la Santé et de la Protection sociale, Caisse nationale de l'assurance maladie, Institut national de prévention et d'éducation pour la santé. *Tabac. Ouvrons le dialogue*. Saint-Denis : INPES, 2004 : un guide médecin, une affiche + 60 livrets.

En ligne : <http://www.inpes.sante.fr/CFESBases/catalogue/pdf/478.pdf> [Dernière visite le 23/03/05]

Sandra Kerzantet, Olivier Delmer,
Documentalistes à l'INPES.



The image shows the cover of the magazine 'équilibrEs'. The title is prominently displayed in large, stylized letters. Below the title, it says 'LA LETTRE DE LA PRÉVENTION ET DE L'ÉDUCATION POUR LA SANTÉ'. The cover features three sample pages from the magazine, each with a different article title and some text snippets. At the bottom left, there is a logo for 'Institut National de Prévention et d'Education pour la Santé' (INPES) with the website 'www.inpes.sante.fr'. On the right side, there is a call to action: 'Pour la découvrir et vous abonner gratuitement, rendez-vous sur www.inpes.sante.fr'.

- Chaque mois, « équilibrEs », la lettre électronique d'information mensuelle de l'Inpes, en ligne sur le site.
- Elle s'adresse à l'ensemble des professionnels de santé et des intervenants en prévention et en éducation pour la santé